

A continuación presentamos una síntesis de actividades vinculadas en alguna forma con el quehacer académico de las ciencias económicas y sociales.

## PUBLICACIONES

En el transcurso del mes de julio fue dada a conocer la obra: "Las Empresas Multinacionales y El Sistema Político Latinoamericano" del Dr. Edgar Jiménez Cabrera, Jefe del Departamento de Ciencias Políticas y Sociología de la UCA. El objetivo de este trabajo es sumarse al esfuerzo de una parte de los científicos sociales en el continente, que en esta época se proponen superar la teoría de la dependencia, emprendiendo la tarea de sentar las bases para el desarrollo de la teoría de la acumulación e internacionalización de capital que explique las nuevas condiciones de "relación-dependencia" del continente latinoamericano. El libro ha sido publicado por UCA/EDITORES.

OXOXOX

Recientemente ha sido publicada por UCA/EDITORES la obra: "El Compadrazgo, una Estructura de Poder en El Salvador" del Dr. Segundo Montes, catedrático y Coordinador de la carrera de Sociología de la UCA. El autor estudia, con amplia bibliografía, la institución del compadrazgo desde el ángulo histórico-anropológico, religioso y jurídico, tipificándolo en las distintas épocas y esclareciendo su papel en la sociedad precolombina, colonial y contemporánea.

## CARTAS A LA REDACCION...

Viene de la Pág. 110

que queda corto su "consejo" de agregar los aspectos ideológicos y políticos a la "matriz económica" (que según Colindres es la única que retomamos).

Nuestro punto de partida es un resultado, un "equilibrio de compromiso", un momento de síntesis de la realidad social, distinto cualitativamente a la "voluntad" —a las "estrategias"— de las distintas fuerzas sociales que actúan en la sociedad. En base a ese "resultado objetivo" intentamos analíticamente reconocer los móviles de los grupos sociales y, más importante aún, las fuerzas propulsoras, las causas históricas, que actúan detrás de esos móviles. Nuestra idea es más compleja que la caracterización de las clases o fracciones, ya que, creemos, la realidad no puede concebirse como un conjunto de **objetos terminados** y aislados sino como **procesos** en el que la dinámica de sus cambiantes elementos acaba imponiendo una **trayectoria única y progresiva**. Una lectura más cuidadosa de nuestro artículo le hubiese permitido a Colindres distinguir el contexto en que utilizamos cada uno de los términos —clase, fracción, sector, frente, grupos, etc.— que a él le "aparecen" como usados indistintamente. Hemos tratado de utilizar cada término en el nivel conceptual pertinente, con la extensión

## ACADEMICO-INSTITUCIONALES

Los Departamentos de las diferentes carreras de la Universidad, se encuentran realizando seminarios permanentes sobre la Reforma Académica. Este programa de reforma intenta establecer el grado de congruencia que existe entre los objetivos de la Universidad y sus realizaciones concretas; las actividades principales de la Universidad son Docencia, Investigación y Proyecto Social.

OXOXOX

El 20 de junio a través de la Oficina Coordinadora del Programa de Crédito Educativo se iniciaron las actividades de divulgación sobre el mismo. Dicho programa ha sido dado a conocer tanto a los alumnos de nuestra Universidad, como en los centros educativos de secundaria de la capital y del interior de la república; los tipos de créditos, mecanismos de solicitud del mismo y toda otra información útil para aquellos estudiantes que estén interesados en solicitar los beneficios del programa.

## CONFERENCIAS Y ENTREVISTAS

El 17 de julio el Lic. Eduardo Baumeister, investigador argentino adscrito al CSUCA dictó al personal docente de los Departamentos de Economía y Ciencias Políticas y Sociología, una conferencia sobre el tema "Criterios para el análisis de la Estructura Agraria en Centro América".

e inclusividad que requiere cada fase del discurso, con el propósito de obtener una visión unitaria. No podemos negar los defectos y errores de nuestro análisis pero las críticas deben comenzar con la ubicación correcta de nuestra postura metodológica real.

## Aportes. . . ?

Al final de su artículo, aislando otro elemento del conjunto de nuestro razonamiento, Colindres etiqueta a nuestra visión del Estado como "instrumentalista" y "determinista" creando la oportunidad para anteponernos los elementos que podrían ser utilizados para considerar la autonomía estatal. En términos abstractos y sobre todo si aislamos los elementos que componen "el todo", olvidando la idea de "totalidad", el señalamiento es correcto, sin embargo nosotros estamos analizando un período concreto de nuestra historia en donde tiene lugar un proceso concreto y no estamos discutiendo aspectos generales apriorísticos de una supuesta "teoría del Estado". Si el autor tuviese un análisis en el cual demuestre que entre 1976 y 1979, en El Salvador, el Estado ha funcionado en términos de autonomía sería un gran aporte para el conocimiento de nuestra historia política y una enorme colaboración para desarrollar la "imposible" teoría general del Estado. Si este análisis lo acompañara del método que parece haber desarro-

tura Agraria en Centro América".

OXOXOX

El 20 de junio el Ing. Román Mayorga Quirós, Rector de la UCA dictó una conferencia en la Universidad de El Salvador para el programa de Maestría en Administración de la Educación, sobre "La Universidad para el Cambio Social".

## EVENTOS INTERNACIONALES

En una reunión Latinoamericana celebrada en San José, Costa Rica del 3 al 9 de junio el Lic. Fernando Valero, Director del Centro de Servicio Social fue invitado como experto por la Fundación Friedrich Ebert (Alemania Federal) a dar una conferencia sobre metodología de la Comunicación Popular.

OXOXOX

En San José, Costa Rica del 6 al 8 de junio, auspiciado por el CSUCA (Confederación Universitaria Centroamericana), ICAF (Instituto Centroamericano de Administración Pública) y la Fundación Ford; se llevó a cabo un seminario de investigación sobre un Proyecto Regional en el área centroamericana.

Por nuestra Universidad asistieron como invitados el Dr. Guillermo Manuel Ungo, Director del Instituto de Investigaciones; y el Dr. Edgar Jiménez Cabrera, Jefe del Departamento de Ciencias Políticas.

llado para, a partir de los simples datos de las cotizaciones del café aparecidas en los periódicos, conocer el momento en que se encuentra el ciclo económico, la contribución sería completa.

Por otra parte, aclaramos —como lo pide el comentarista— que, ciertamente, utilizamos en forma distinta los conceptos de hegemonía, predominio (no "dominio") y dirección política. Se han utilizado para referirse a aspectos complejos de operatividad que muestra en su funcionamiento un concreto sistema de dominación. Preveíamos que el uso de tales términos podría ser un problema para los lectores no especialistas, y ése —estamos seguros— ha sido uno de los mayores defectos de nuestro artículo, aunque pretendíamos que fuera claro para los que activan en el campo de la reflexión y/o práctica política.

Hubiésemos deseado que más que sobre conceptos, "modelos" y teorías generales, que más que sobre elementos aislados, los señalamientos fuesen acompañados de una visión alternativa que permitiera abrir una polémica dentro de la cual tuviese sentido debatir aproximaciones teóricas e intuiciones sobre la concreción de nuestra compleja realidad y que nos alejara de búsquedas que no sólo están en la ruta sino que ya alcanzaron "El Dorado".

Rafael Guidos Véjar

David Mena